

## EL MOVIMIENTO ECUMENICO EN RUANDA

JESÚS GUTIÉRREZ, O. C. D.

*Misionero en Ruanda*

Ecumenismo y misiones son dos realidades, que se han mostrado opuestas en la historia. Hoy, sin embargo, tienden a unirse. Richard Simon reprochaba en el siglo XVII a los misioneros el haber agravado la ruptura entre Oriente y Occidente. Los misioneros en general han tenido una actitud polémica con los hermanos separados que ha originado bastantes conflictos y muchas veces la descristianización masiva. Estamos viviendo en la actualidad el resurgir del ecumenismo en tierras de misión.

Tenemos un caso concreto en Ruanda, que puede ser considerada como un mosaico de religiones. En poco más de cuarenta años, católicos y protestantes, en varias de sus ramas, anglicanos y ortodoxos, se han repartido toda la población pagana. Hoy apenas quedan paganos en las colinas de Ruanda. Lo que sí hay es una gran diversidad de cristianos.

En los primeros años de evangelización se llegó a un verdadero sectarismo. Las pobres cabañas de protestantes fueron incendiadas por los católicos. Y los protestantes quemaban a su vez las de los anglicanos.

El problema religioso trajo muchas disensiones en Ruanda. Gente muy pacífica por temperamento se vio envuelta a la llegada de los misioneros en una verdadera guerra religiosa. Quienes pagaron las consecuencias sobre todo fueron los protestantes. Evangelizados por pastores alemanes, cuando estos perdieron la primera guerra mundial, Ruanda que había sido hasta entonces colonia alemana pasa al dominio belga. Desde entonces los pastores alemanes fueron considerados como contrarios al régimen, y muchos de ellos expulsados del país.